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Архиепископ Артемий принял участие 
в заседании Синода Белорусской 
Православной Церкви

Дух Праваслаўя 
павінен выхоўвацца 
ў сям’і і ў нядзельнай 
школе

Рана ці позна веруючыя  бацькі думаюць 
пра тое, каб аддаць дзіця ў нядзельную школу. 
Даводзіцца рабіць выбар, у якую школу 
аддаць дзіця і ці трэба яго ўвогуле туды 
аддаваць. Што дае навучанне ў нядзельнай 
школе?

Подробнее на стр.5

«Его имя и труды преданы 
забвенью, но мысли и идеи живы: 
Семен Вуколович Шолкович 
(1840 – 1886)

Краткая биография этого некогда 
известного в крае историка, архео-
графа и педагога (с указанием когда 
родился, где учился, работал, в из-
дании каких томов актов принимал 
участие) – вот, пожалуй, и все, что 
сохранилось в памяти белорусов об 
этом замечательном человеке. Спра-
ведливости ради, следует упомянуть 
и «о ложке дегтя», имеющейся в этой 
биографии, как бы сводящей на нет 
заслуги историка перед наукой и на-
родом

Подробнее на стр.11

11 ноября 2013 года в Минском 
епархиальном управлении Патриар-
ший Экзарх всея Беларуси Митро-
полит Минский и Слуцкий Филарет 
открыл очередное заседание Святого 

Синода Белорусской Православной 
Церкви.

Основными пунктами повестки 
дня стали вселенские торжества, по-
священные 1025-летию Крещения 

Руси, открытие представительства 
Белорусского Экзархата в Москве, 
конкурс белорусских средств массо-
вой информации «Белорусское Пра-
вославие: история и современность»

Айцец Іаан Велісейчык: 
«Без абшчыны няма 
Царквы!»

Пяць гадоў таму ў пасёл-
ку Паўднёвым распачалося 
будаўніцтва новага храма-
вага комплекса. Згодна пла-
ну храмавы комплекс будзе 
ўключаць у сябе дзве царквы, 
нядзельную школу, званіцу і 
паломніцкі цэнтр з гасцініцай. 
Галоўны храм будзе насіць імя 
заступніка гродзенскай зямлі 

Серафіма Жыровіцкага. Малы 
– імя заступніцы маладых 
сем'яў Блажэннай Ксеніі Пе-
цярбургскай. Для будаўніцтва 
храмавага комплексу быў 
абраны адзін з самых трыва-
лых і даўгавечных будаўнічых 
матэрыялаў - клінкерная цэгла.

Подробнее на стр. 8

УХОДЯТ ДЕТИ, 
ОСТАВЛЯЯ СТАРИКОВ...

ВОПРОСЫ – ДЕТСКИЕ И 
ВЗРОСЛЫЕ

ТРУДНОСТИ СОВРЕМЕННОГО 

ПАСТЫРСКОГО 

ДУШЕПОПЕЧЕНИЯ
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Архиепископ Артемий: «В любом расколе есть 
нравственная причина»

У расколов множество причин. 
Какую Вы считаете главной и поче-
му?

В любом расколе есть нравственная 
причина. Роль такой причины во мно-
го раз больше любых догматических 
расхождений. Например, если мы го-
ворим, что Церковь должна быть сво-
бодной, но видим обратное. Как гово-
рит профессор Алексей Ильич Осипов, 
Церковь была свободна только во вре-
мена татаро-монгольского ига, когда 
князьям было не до архиереев. Во все 
остальные времена любой властелин в 
любом народе должен покорить Цер-
ковь себе. И мы уже переживали такое: 
начиная со времён Петра I, Священный 
Синод сделался одним из государствен-
ных ведомств. На этом фоне возник 
раскол старообрядцев. Затем советская 
власть физически устранила тысячи и 
тысячи священнослужителей, а те, ко-
торые остались, были поставлены под 
тотальный контроль. В этом контексте 
возник раскол Зарубежной Церкви и 
множества так называемых катакомб-
ных ответвлений. Ложно понятая сво-
бода тоже может быть серьезным ис-
кушением для раскола. Пример тому 
– ситуация в украинском Православии. 

Если мы столько столетий были под 
сильнейшим контролем, откуда нам се-
годня знать, что такое самостоятельная 
жизнь Церкви, что такое ответствен-
ность за Церковь и за её свободу? Всему 
этому нужно учиться. 

Я убежден, что если в истории нашей 
Церкви были какие-то проблемы, то о 
них надо говорить. Мы немало гово-
рим о мучениках, но нужно говорить 
и о тех, кто порой способствовал унич-
тожению Церкви изнутри. Думаю, пре-
одоление раскола начинается с покая-
ния: не спешить клеймить кого-то, не 
спешить судить других, внимательней 
посмотреть на себя. Покаяние позво-
ляет адекватно анализировать и про-
шлое, и настоящее и помогает видеть 
реальные перспективы будущего. Надо 

изучать историю Церкви и смотреть, 
какие последствия имели те или иные 
наши действия.

В чём тогда, на Ваш взгляд, заклю-
чалась основная ошибка советского 
периода жизни Церкви?

В СССР подстраивались под ситуа-
цию. Конечно, можно сказать, что мы 
сохраняли Церковь. В этом утверж-
дении есть доля правды.  Но давайте 
посмотрим на тех, кто основал нашу 
Церковь.  Почему апостолы себя не со-
храняли? Неужели эти двенадцать чело-
век были безумны? Им Господь дал та-
кую потрясающую возможность – быть 
провозвестниками Евангелия. Можно 
было сидеть где-нибудь в особнячке на 
Кипре и только отправлять по всему 
миру письменные послания. А они – кто 
на крест, кому голову отрубили.… А и 
они могли бы думать, что их смерть по-
дорвёт основы жизни Церкви. Ведь они 
были не просто церковными иерарха-
ми. Они были Апостолами! Церковь до 
сего дня называется Апостольской. Но 
их жертва совершила великое дело: Цер-
ковь стала вселенской. Церковь стоит 
не на дипломатии с её нескончаемыми 
компромиссами, а на крови мучеников. 
А мы как будто говорим Богу: «Господи, 
Ты не знаешь, как действовать, тут такая 
сложная политическая ситуация, нам 
виднее, как действовать здесь и сейчас». 
Только Евангелие остается Евангелием 
во все времена и во всех без исключения 
обстоятельствах жизни. И в конечном 
итоге побеждает тот, кто в простоте, 
смирении, терпении искал не диплома-
тических компромиссов, а воплощения 
в своей жизни евангельских принципов. 
Если мы будем ревностными христиа-
нами, Господь постепенно всё уврачует, 
как уврачевал и наш зарубежный рас-
кол. Без шума, без грязи шаг за шагом 
всё нормализуется.

У раскольников есть любимый до-
вод: «Каждый народ должен иметь 
свою церковь». Как Вы к нему отно-
ситесь? 

Церковь призвана руководствоваться 
не некими принципами и декларация-
ми, а Духом Святым и должна быть по-
слушна Промыслу Божьему. Возьмём, 
к примеру, Польскую церковь. Если бы 
сейчас там не было автокефалии, то не-
известно, существовала бы там вообще 
Православная Церковь или нет. Здесь 
нужно исходить из критерия пользы 
Церкви. Иногда бывает так, что стрем-
ление к автокефалии наносит тяжкие 
раны всей Церкви. Но есть ситуации, 
когда автокефалия – благо не только для 
верующих какого-то народа, но и для 
Вселенской Церкви. Если бы не была 
провозглашена автокефалия Польской 
Церкви, теперь бы мы констатировали 
факт великой потери Вселенского Пра-
вославия. Но, слава Господу, братская 
Польская Церковь живет и приносит 
обильные духовные плоды! В любом 

случае, автокефалия – это огромная от-
ветственность. До неё нужно дорасти, 
созреть. При принятии решения об ав-
токефалии национальные интересы и 
амбиции всех сторон должны отойти 
на второй план. Если автокефальное 
существование той или иной части Все-
ленской Церкви будет способствовать 
успешному осуществлению Христова 
Благовестия, то это будет благом. Если 
вопрос автокефалии вызывает разде-
ления, распри, расколы, то это признак 
того, что местная церковь ещё не созре-
ла для самостоятельности. 

Хотел бы подчеркнуть, что сами опре-
деления «Русская церковь», «Польская 
церковь», «Сербская церковь» и др. – 
очень условны. Есть лишь одна Церковь 
Христова, которая объединяет граждан 
Царства Небесного, принадлежащих к 
разным национальностям. 

Лучший аргумент против расколов, 
возникающих на национальной по-
чве, – слова апостола Павла о том, что 
во Христе нет ни эллина, ни иудея. Но 
нужно ли отбрасывать целиком ка-
тегорию национального? Как в этом 
контексте можно оценить ситуацию в 
Беларуси?

Национальный элемент не осново-
полагающий, но, несомненно, имеет 
большое значение. К примеру, попро-
буйте у грека или серба отобрать его 
национальную церковь – церковь его 
народа. Это немыслимо!  Православные 
белорусы ещё далеки от такого пережи-
вания своей христианской традиции. У 
нас существует серьезнейшая проблема 
с национальной самоидентификацией, 
и это неизбежно отражается и на цер-
ковной жизни. Всему белорусскому на-
роду очень серьезно нужно поработать 
над сохранением нашей национальной 
идентичности. Здесь очень важна роль 
Православной Церкви. Мы не имеем 
права оставаться в стороне от решения 
таких жизненно важных для нашего на-
рода задач, как сохранение и развитие 
белорусского языка, культуры, образо-
вания. Но, вместе с тем,  было бы боль-
шой ошибкой думать, что стремление 
в данных условиях к автокефалии или 
её возможное провозглашение станет 
некоей панацеей. Скорее, наоборот, 
это обнажит множество самых острых 
противоречий и проблем.  

Теперь нам нужно концентрировать-
ся на повседневной работе. Это самое 
важное. В пределах нашей епархии мы 
пытаемся расширять использование бе-
лорусского языка в богослужении. Грод-
ненская епархия издала белорусский 
служебник, мы активно распространя-
ем белорусский синодальный перевод 
Четвероевангелия, адаптированного 
к богослужебному использованию. Во 
многих наших храмах практикуется 
более или менее регулярное служение 
Литургии на белорусском языке.  В 
древней Коложской церкви белорусско-

язычная Литургия совершается каждую 
среду и каждое первое воскресенье ме-
сяца. Многие священники проповедуют 
на белорусском языке. И делаем мы это 
не вопреки кому-то, не пытаясь кому-то 
что-то доказать. Возрождение и языка, 
и культуры не должно быть насиль-
ственным. И наша православная тради-
ция открыта к многообразию языков и 
культур. Патриарх Кирилл, ещё будучи 
митрополитом, часто приводил в при-
мер святого Николая Японского. Как 
бы поступили мы с вами, если бы при-
ехали в Японию проповедовать хри-
стианство? Сказали бы: «Итак, господа, 
учите боговдохновенный церковно-сла-
вянский язык. Только на нём можно мо-
литься». А святой сам выучил японский 
язык, стал на нём говорить и перевёл на 
него Евангелие. По сегодняшний день 
японцы, даже не христиане, вспоми-
нают святого Николая с глубочайшим 
уважением. Этот человек преподнёс 
свою культуру в спокойной, доступной 
и грамотной форме. Так же и святитель 
Иннокентий Вениаминов, и преподоб-
ный Герман Аляскинский. Они создали 
азбуку и грамматику алеутского языка, 
прекрасно на нём говорили, проявляя 
глубочайшее уважение к культуре. 

Почему для Вас важно присутствие 
белорусского языка в церковной сре-
де?

Только что мы упоминали имена ве-
ликих проповедников Евангелия Хри-
стова. Они трудились над чужими для 
них языком и культурой. Но здесь-то 
мы говорим о своем языке, своей куль-
туре, своей истории. Всё это дал нам 
Бог. Как же мы будем отвечать за данное 
нам перед Небесным Отцом? Ведь дар 
слова – величайший дар Господень. Грех 
не молиться на том языке, который тебе 
дал Бог. Не будем ли мы подобны чело-
веку из евангельской притчи, скрывше-
му свой талант? Наша задача не только 
сохранить, но и приумножить этот дар, 
раскрыть потенциал христианского 
благовестия в нашей культуре, в нашем 
языке. 

Но, вместе с тем, в Церкви не долж-
но быть места политике и националь-
ным страстям. Нужно де-ать своё дело 
каждый день спокойно и уверенно, не 
отвлекаясь на изменчивые настрое-
ния мира.  

Такая же часть нашего наследия – 
церковно-славянский язык. Мы не 
ставим цели поменять богослужебный 
язык, но некоторые слова и выражения 
действительно очень сложны. На По-
местном Соборе 1917-1918 годов шли 
разговоры о новом переводе на цер-
ковно-славянский язык. Это было бы 
действительно правильным. Многое 
ускользает от понимания. Приведу та-
кой пример. Был у нас один протодья-
кон, который всегда критиковал перево-
ды богослужений. Сам он, как говорил, 
любил церковно-славянский и знал 

наизусть шестопсалмие. Ходил отец 
протодьякон с палочкой – болели ноги. 
Спрашиваю однажды: «Отец протодья-
кон, а скажите, что значат слова шестоп-
сальмия «яко лядвия моя наполнишася 
поруганий» – «Не знаю». – «Так как же 
Бог может вам помочь, если вы сами не 
знаете, чего просите?» А в действитель-
ности это вопль: «Господи, болят ноги 
– они наполнились воспалениями». Вот 
если бы понимал, так, может, и вымолил 
бы у Господа исцеление… 

Одним словом, чтобы не было рас-
колов, всё в Церкви нужно учитывать, 
все настроения видеть.  Упусти что-то, 
недоработай, не удели должного внима-
ния, не выслушай – вот тебе и причина 
для раскола…  

Можно ли оправдать раскол жела-
нием уйти от несовершенства Церкви?

Надо всегда помнить, что ни на 
один серьёзный вопрос в жизни нет 
однозначного ответа. Даже в церков-
ном уставе очень часто используется 
слово «аще»: а если високосный год, а 
если постный день, а если это попало на 
четверг, а если это попало на среду – ока-
зывается, тропари поются совершенно в 
другой тональности и последователь-
ность богослужения иная. Поэтому 
важно обращать внимание на множе-
ство «аще» в нашей жизни и помнить, 
что в вопросах веры главное правило 
– «не навреди».

Чтобы не допустить раскола, не 
нужно допускать неправду в повсед-
невную жизнь, в наши повседневные 
отношения. Неправда всегда заметна. 
Её тяжело, наверное, даже невозможно 
спрятать. И когда человек сталкивается 
с такой неправдой, то первое желание, 
обусловленное самим психологическим 
устройством человека, – «отсюда нужно 
уходить». Но куда идти? Раскол – тупик, 
путь в никуда. Давайте посмотрим на 
святителя Иоанна Златоуста. Он ведь 
прекрасно понимал, что его же собратья 
епископы осудили его несправедливо, 
но почему-то он никуда не ушёл. А ведь 
мог же сказать: «Братья, какая ж это 
Церковь, если епископы изгоняют меня 
за правду? Давайте сделаем свою истин-
ную Церковь!». Святитель Иоанн Злато-
уст был величайшим проповедником и 
оратором. За ним бы пошли. Но вместо 
этого святитель он смиренно пошёл на 
каторгу. Это  был его христианский под-
виг, это была закалка его святости, кото-
рая сияет нам на протяжении уже более 
полутора тысяч лет. Не это ли главное?! 
Если Церковь не будет закваской и све-
том миру, то останется только какая-то 
государственно-культурная традиция – 
как музей, как идеологический и наци-
ональный придаток, но не как Царство 
Божие на земле.

Беседовала Елена БАБИЧ

Архиерей
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Выставка современной иконы в Борисо-
Глебском (Коложском) храме

Казалось бы, словосочетание 
«современная икона» в 
принципе невозможно. С одной 
стороны, икона не может быть 
современной, ведь это что-
то очень консервативное, не 
приемлющее новшеств. С другой 
- для современного искусства, 
все больше вырождающегося в 
китч,  вряд ли будет интересна 
православная духовная живопись. 
Открывшаяся 21 ноября 2013г. 
в древнем Коложском храме 

выставка современной иконы 
призвана разрушить этот 
стереотип.

21 ноября 2013 года, совершением 
Божественной литургии, 
которую возглавил благочинный 
Гродненского округа протоиерей 
Александр Велисейчик, в 
сослужении настоятеля и 
клириков Борисо-Глебского 
(Коложского) храма открылась 
выставка икон, посвященая теме 

христианских мучеников. «Святые 
мученики неразделенной Церкви 
– свидетели Истины в веках»  - 
именно так организаторы назвали 
эту знаковую для нашего города 
экспозицию.

Цель ее проведения заключается 
в привлечении внимания к подвигу 
христиан, умерших за свою веру. 
По мнению создателей выставки 
это весьма актуально в нынешний 
век лицемерия и цинизма, 

когда человек достигает своих 
целей, переступая через любые 
принципы, напомнить о примере 
тех людей, которые своей жизнью 
и смертью свидетельствовали, 
что в мире существуют такие 
принципы и ценности, которые 
дороже самой жизни.

Так, настоятель Коложского 
храма протоиерей Александр 
Болонников в своем 
приветственном слове подчеркнул, 
что значение данной выставки не 
должно ограничиться хорошим 
поводом  к разговору об искусстве.

«Все мы с вами, а тем более 
авторы этих работ, должны 
соотнести себя с изображаемыми 
святыми, и понять, насколько наша 
вера соответствует той, что была у 
них, в какой степени мы готовы 
отказаться от земных благ нашей 
по-настоящему гедонистической 
цивилизации, чтобы, как и они, 
не превратиться в банального 
потребителя, промежуточное 
звено экономической системы», - 
сказал отец Александр.

Кроме того, данная выставка 
призвана привлечь внимание 
общества к гонениям на христиан 
в Африке и на Ближнем Востоке.

На выставке представлены 
работы участников ежегодного 

семинара живописцев в польских 
Новицах, участие в котором 
принимают художники из 
Польши, Украины, Беларуси, 
Словакии, Чехии и Литвы. Многих 
участников этих встреч, по их 
собственным словам, в Новицы 
приводит личный духовный 
поиск, который продолжается и 
здесь в попытке прикоснуться 
к православной византийской 
традиции иконописи.

Среди представленных 
работ есть также и две иконы 
белорусских авторов – семьи 
Виктора и Натальи Довнар. Это 
икона святых апостолов Петра и 
Павла и икона святителя Николая, 
изображенного на корабле во 
время морской бури.

По словам инициатора 
Новицинских семинаров Матеуша 
Соры каждый год участникам 
пленера предлагается некая тема 
для написании икон, но при 
этом свободу их самовыражения 
никто не ограничивает жестким 
каноном. В результате, наряду с 
византийским иконографическим 
стилем в этих иконах всегда 
присутствует творческий 
эксперимент, а лучше сказать - 
духовный поиск авторов.

диакон Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

П р а в о с л а в н о м у  о б щ е с т в у  т р е з в о с т и 
« П о к р о в с к о е »  д в а  г о д а

12 ноября 2013 года исполни-
лось два года со дня создания 
при Свято-Покровском соборе 
г.Гродно православного общества 
трезвости «Покровское». По этому 
случаю 17 ноября 2013 года про-
шло праздничное мероприятие, в 
котором приняли участие не толь-
ко члены общества трезвости, их 
родственники, православная груп-
па созависимых, но и гости данно-
го торжества. Поздравить людей, 
бросивших вызов зависимостям 
(алкогольной, наркотической, 
игровой и т.д.), пришли предста-
вители сообщества анонимных 
алкоголиков и простые православ-
ные верующие.

Празднование началось с Боже-
ственной литургии, на которой 
почти все члены православного 
общества трезвости приступили к 
таинствам исповеди и причастия. 
Затем был отслужен благодар-
ственный молебен с прошением об 
исцелении от зависимостей всех 
страждущих. Далее мероприятие 
проходило в актовом зале Свято-
Покровского собора.

Торжественное собрание, темой 
которого было «Прозрение – ви-
дение источника нашей зависимо-
сти», началось рассказом духовни-
ка ПОТ «Покровское» протоиерея 
Евгения Павельчука об истории 
создания общества.

Очень интересной и полезной 
оказалась лекция на тему срывов 
в выздоровлении, прочитанная 
заведующей наркологическим от-
делением  для лечения и реаби-
литации лиц, страдающих зави-
симостями, Муриной Валентиной 
Михайловной.

Во второй половине дня всем 
присутствующим был предло-
жен просмотр документального 
фильма «Зависимость и созави-
симость». После показа каждый 
мог обсудить тему этого фильма 
с авторами и непосредственными 
участниками данной картины, так 
как разделить нашу радость лю-
безно согласились руководитель 
координационного центра БПЦ 
по противодействию алкоголизму 
и наркомании протоиерей Диони-
сий Пясецкий, и директор Право-
славного центра реабилитации за-
висимых от алкоголя и наркотиков 
«Анастасис» Алексеев Сергей Вла-
димирович.

Итогом мероприятия явилась 
совместная, единодушная молитва 
всех участников, которая утверди-
ла сердечную уверенность, что вы-
здоровление от зависимостей не 
только необходимо, но и с Божией 
помощью возможно.

Духовник ПОТ «Покровское» 
протоиерей Евгений ПАВЕЛЬЧУК
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17 ноября 2013г. архиепископ Грод-
ненский и Волковысский Артемий, 
председатель Объединения молодежи 
Белорусской Православной Церкви, по 
благословению Высокопреосвящен-
нейшего Митрополита Минского и 
Слуцкого Филарета, совершил Боже-
ственную литургию в храме Рождества 
Иоанна Предтечи в деревне Олехно-
вичи (Молодеченский район Минской 
области). Владыке Артемию сослужили 
настоятель Свято-Петро-Павловского 
собора г.Минска, духовник ОМБПЦ 
протоиерей Георий Латушко, замести-
тель председателя Синодального отдела 
по делам молодежи Украинской Право-
славной Церкви протоиерей Иоанн 
Тронько, настоятель храма Рождества 
Иоанна Предтечи иерей Георгий Комель 
и духовенство, принимавшее участие в 
форуме «Quo vadis?». За литургией моли-
лись многочисленные участники Моло-
дежного образовательного форума «Quo 

vadis?», который проходил 15-17 ноября 
2013г. в окрестностях Олехнович.

В форуме приняли участие около 100 
человек из Беларуси, Украины и России. 
Гродненскую епархию представляли 
члены  молодежных братств г.Гродно и 
г.Волковыска в количестве 10 человек.

Форум «Quo vadis?» – это интеллек-
туальная площадка для обсуждения на-
сущных вопросов, которые волнуют со-
временную православную молодежь. В 
этом году форум проходил уже в третий 
раз и был организован Объединением 
молодежи Белорусской Православной 
Церкви совместно с Синодальным от-
делом по делам молодежи Украинской 
Православной Церкви.

Секретариат Объединения 
Молодежи Белорусской Православной 

Церкви

М о л о д е ж н ы й  о б р а з о в а т е л ь н ы й 
ф о р у м  « Q u o  v a d i s ? »

24 ноября 2013г. в 22-ю Неделю 
по Пятидесятнице верующие 
деревни Дубно собрались для самого 
главного в  жизни христианина - 
участия в Таинстве Евхаристии. 
Божественную литургию  возглавил 
Высокопреосвященнейший Артемий, 
архиепископ Гродненский и 
Волковысский. Владыке сослужили: 
секретарь Гродненской епархии 
митрофорный протоиерей Анатолий 
Ненартович, настоятель Свято-
Покровского кафедрального собора 
г.Гродно протоиерей Александр 
Ноздрин и настоятель храма деревни 
Дубно протоиерей Николай Гляд.

Для верующих людей этого прихода 
сегодня был двойной праздник - за 
труды на ниве Христовой настоятелю 
храма был вручен орден Белорусской 
Православной Церкви святителя 
Кирилла Туровского II степени, а 
также Владыка Артемий совершил 
хиротнию во диаконы сына настоятеля 
- выпускника МинДС и иподиакона 
Николая Гляда.

За Божественной литургией 
Владыка обратился к собравшимся 
с проповедью, в которой рассказал о 
значении  сегодняшнего Евангельского 
чтения о милосердном самарянине 

жизни каждого православного 
христианина. Особое внимание 
Владыка уделил теме любви. Так, Его 
Высокопреосвященство отметил, что 
только любовь, настоящая, искренняя, 
глубокая, побуждает человека на 
совершение добрых дел

По окончании Литургии за 
труды во славу Церкви Божией был 
награждён  медалью Коложский крест 
руководитель  фермерского хозяйства 
Генрих Валерьянович Мысливец.

Сергей ПАНАСИК

Архиерейское 
богослужение и 
хиротония в Дубно

3 ноября 2013г.  в г.п. Зельва  после Бо-
жественной литургии прихожане храма 
Святой Живоначальной Троицы совер-
шили Крестный ход к установленному 
на въезде в поселок поклонному кресту. 

Возглавил Крестный ход настоятель хра-
ма протоиерей Георгий Суботковский. 
Власти поселка обеспечили безопас-
ность проведения данного мероприятия.

Крест, высота которого составляет 
15 метров, был создан по образу креста 
преподобной Евфросинии Полоцкой, и 
по благословению Высокопреосвящен-
нейшего Артемия, архиепископа Грод-
ненского и Волковысского, установлен в 
память 1025-летия Крещения Руси. Тор-
жественное шествие сопровождалось 
всеобщим радованием, так как прихожа-
не с нетерпением ожидали данное собы-
тие. У креста в знак почтения верующие 

возложили цветы и был отслужен канон 
«Святому и Животворящему Кресту», 
после чего священник поздравил прихо-
жан с совершившимся событием.

«Крест – это великая сила. Живот-
ворящий, воскрешающий человека, 
он – бесам язва, бесам страх, – отметил 
отец Георгий, обращаясь к верующим. – 
Обычай устанавливать поклонные кре-
сты уходит своими корнями в глубокую 
древность. Наши православные предки 
ставили их на особых памятных местах, 
на перекрестках дорог, неподалеку от 
городов и деревень, чтобы, отправляясь 
в путь или входя в населенный пункт, 
человек попросил милости и помощи 
или вознес благодарственные молитвы 
Господу».

Иерей Кирилл КУБРАК

Крестный 
ход в Зельве
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Дух Праваслаўя павінен выхоўвацца ў 
сям’і і ў нядзельнай школе

Рана ці позна веруючыя  бацькі 
думаюць пра тое, каб аддаць дзіця 
ў нядзельную школу. Даводзіцца 
рабіць выбар, у якую школу 
аддаць дзіця і ці трэба яго ўвогуле 
туды аддаваць. Што дае навучанне 
ў нядзельнай школе? Ці спрыяе 
яно духоўным зменам, духоўнаму 
росту дзіцяці? Паляпшаюцца 
ці пагаршаюцца адносіны такіх 
дзяцей з неацаркаўлёнымі дзецьмі? 
Што падштурхоўвае бацькоў 
аддаваць дзіця ў нядзельную 
школу?

На гэтыя і іншыя пытанні даюць 
адказ навучэнцы, выпускнікі 
нядзельнай школы і бацькі.

Ілля, чацвёрты год навучання:
Я патрапіў ў нядзельную 

школу выпадкова. Мы з сябрамі 
хадзілі ў праваслаўны вайскова-

патрыятычны клуб, і для ўдзелу 
ў ім было неабходна наведваць 
нядзельную школу. Гэта быў 
мой свядомы выбар. Я нават 
узрадаваўся, калі даведаўся пра 
гэты аспект жыцця клуба. Хаця да 
гэтага я быў чалавекам не вельмі 
блізкім да Царквы, досыць рэдка 
наведваў нядзельныя службы. 
Нядзельная школа дала мне 
мноства разнастайных ведаў, я 
пазнаёміўся з добрымі людзьмі, 
у мяне змяніўся светапогляд. 
Зараз вучоба ў нядзельнай школе 
дапамагае мне ў вырашэнні 
розных праблем. Веды, якія я 
атрымаў тут, дапамагаюць мне 
прыняць рашэнне: узважваючы 

розныя сітуацыі, я гляджу на іх з 
пункту гледжання хрысціянства. 
У мяне вельмі добрая настаўніца 
ў нядзельнай школе, я магу 
звярнуцца да яе за парадай па 
любым пытанні, і яна дапаможа 
яго вырашыць.

Ханна, закончыла нядзельную 
школу 15 гадоў таму:

Веды, атрыманыя ў нядзельнай 
школе, вельмі дапамагаюць у 
жыцці: глядзіш на сітуацыю 
з розных бакоў. Нядзельныя 
школы патрэбныя, каб чалавек, 
зайшоўшы ў царкву, ведаў, 
навошта ён сюды прыйшоў, куды 
паставіць свечку, ведаў малітвы 
і мог маліцца разам са святарамі, 
а не чакаў, калі ўсё закончыцца. 
Веды - вельмі каштоўныя, а вось 
будзе іх дзіця выкарыстоўваць ці 

не, гэта яго выбар. Жыццё доўгае, 
часам мы спатыкаеся, робім 
памылкі, але мы ведаем правільны 
шлях, на які ніколі не позна 
вярнуцца. І наогул, на мой погляд, 
самая вышэйшая адукацыя ў свеце 
- гэта адукацыя душы.

Наталля, выхоўвае 
12-цігадовую дачку:

Я аддала сваю дачушку ў 
нядзельную школу, калі ёй было 
чатары гады. На той момант яна 
была самая маленькая, і такіх 
дзетак звычайна не бяруць, але 
нас ўзялі, бо дачка ўжо ўмела 

чытаць і ведала малітвы. Аддала 
так рана, бо я на той час ужо 
вычарпала свой запас ведаў па 
рэлігійнай тэме і не заўсёды магла 
даць адказы на хвалючыя дачушку 
пытанні. Мне вельмі падабалася 
атмасфера ў школцы. Атмасфера 
была цёплая, сямейная. Бацькі 
маглі прысутнічаць на занятках, 
пісаць канспекты разам з дзецьмі. 
Мы многаму ў дзяцей навучыліся. 
Я сама праз дзіця ацаркавілася. 
На мой погляд, дзеці, якія ходзяць 
у нядзельную школу, мяняюцца 
нават знешне, у іх іншы выраз 
твару. 

Ніка, выхоўвае 16-цігадовага 
сына:

Мой сын пайшоў у нядзельную 
школу, калі яму было 12 гадоў. Гэта 
быў яго свядомы выбар. Ён хадзіў 

на заняткі, усведамляючы, чаму 
ён туды ходзіць. Я радая, што сын 
пайшоў у той самы цяжкі момант 
у яго жыцці, калі дзіця пачынае 
шукаць, куды прыткнуцца і 
бацькоўскі аўтарытэт яно пачынае 
ставіць пад сумнене, яму трэба 
пачуць іншыя меркаванні. У 
гэтым годзе ён выпускаецца. 
Не ведаю, што будзе далей. Ці 
будзе ён набліжаны да Царквы. 
Але пакуль у нашай сям’і нават 
не абмяркоўваецца, што рабіць 
раніцай ў нядзелю: мы ідзем у 
храм.

Сваімі ўражаннямі ад 
выкладання ў нядзельнай школе 

дзеляцца настаўніцы нядзельнай 
школы пры Свята-Пакроўскім 
саборы.

Вольга Кароткая:

Я вяду факультатыўныя заняткі 
і працую з дзецьмі ад 9 да 14 гадоў. 
Тое, што група рознаўзроствая 
мяне не бянтэжыць. Кожны ўзрост 
мае свае асаблівасці, таму і розны 
падыход. З дзеткамі малодшага 
ўзросту можна гуляць, чытаць 
казкі. З дарослымі дзецьмі можна 
закранаць нейкія больш глыбокія, 
сур’ёзныя пытанні.

Я яшчэ працую педагогам і ў 
звычайнай свецкай школе, таму 
ёсць з чым параўнаць. Калі ў 
свецкай школе больш фармальны 
падыход: заахвоціць да навучання 
можна адзнакай, то ў нядзельнай 
школе па-іншаму. Тут вучаць 

дзяцей бачыць тое, што нельга 
ўбачыць вачыма і пачуць вушамі. 
Мы вучым працаваць душу, сэрца, 
назіраць за сваімі паводзінамі, 
учынкамі. Вера - такое пытанне, 
якое нельга зразумець розумам, а 
толькі сэрцам. Дзеці прыходзяць 
сюды не за адзнакай, яны 
прыходзяць у нядзельную школу, 
бо ім падабаецца атмасфера. 
Заняткі пачынаюцца з Літургіі, 
пасля п’ем чай - гэта час, калі мы 
можам пагутарыць на нейкія тэмы, 
штосьці абмеркаваць. Прывучаем 
дзяцей да разумення абшчыны 
адпачатку. Са свайго бацькоўскага 
вопыту магу сказаць, што дзяцей 
лепш аддаваць у васкрэсную 

школу, як мага раней. Можа ў 
такім узросце дзіця яшчэ не так 
разумее пытанні веры, але яно ўжо 
разумее, што апроч звычайнага 
паўсядзённага жыцця, ёсць яшчэ 
жыццё з Богам. Дзіцячая душа ў 
такім узросце яшчэ дастаткова 
ўспрымальная, дзесьці наіўная ў 
адрозненні ад душы дарослага, 
які ўсё спрабуе растлумачыць 
розумам.

Ірына Гез:

Я сама вучылася ў школе 
пры Уладзімірскім храме. Мне 
настолькі падабаліся заняткі, што 
я прыходзіла дадому і малілася, 
каб таксама стаць настаўніцай 
у нядзельнай школе. Аднойчы 
мама сказала, што пры Свята-
Пакроўскім саборы збіраецца 
брацтва. Я стала туды хадзіць. Не 
хапала настаўнікаў у нядзельнай 
школе, і мяне ўзялі памочніцай 
настаўніцы. Пару заняткаў 
мне даводзілася весці самой, 
і я бачыла добрую рэакцыю 
дзяцей. Праз год мне далі клас 
падлеткаў. Я маладая, яны 
сучасная моладзь. Я прывыкла, 
што ў храм трэба хадзіць у 
спадніцы, з пакрытаю галавою, а 
яны сядзяць у джынсах, джутах, 
няўважлівыя на занятку. Але 
пасля мне настолькі спадабалася 
праца з імі, што і да гэтага часу 
я працую толькі з падлеткамі. 
На маю думку, аддаваць дзяцей ў 
нядзельную школу варта менавіта 
ў гэтым узросце. У нядзельную 
школу падлеткі прыходзяць 
самі, гэта іх свядомы выбар. Калі 
кагосьці прымушаюць, то больш 
за год яны не вытрымліваюць. 
Мне падабаецца працаваць з 
падлеткамі, бо ў 13 гадоў яны 
ўжо маюць сваё меркаванне, 
з імі можна паразмаўляць на 
дарослыя тэмы. Ну а як зацікавіць 
іх? Напэўна сваім уласным 
прыкладам.

Пра поспехі і праблемы, 
звязаныя з навучаннем у 
нядзельных школах, расказвае 
протаіерэй Міхаіл Велісейчык, 
епархіяльны інспектар 
нядзельных школаў:

Уся работа, якая вядзецца ў 
нядзельных школах, накіраваная 
на веданне Святога Пісання, 
біблейскай гісторыі, малітваў. 
У цэлым школы працуюць 
даволі добра. Усе настаўнікі, 
якія тут выкладаюць, закончылі 
катэхізічныя курсы ці маюць 
свецкую педагагічную адукацыю. 
Выкладчыкі ставяцца да сваёй 
працы адказна і добрасумленна, 
улічваючы, што працуюць 
добраахвотна. І трэба падзякаваць 
тым, хто пагадзіўся нясці слова 
Божае. 

Нягледзячы на тое, што наш 
горад - абласны цэнтр, дзяцей 
ў нядзельных школах вучыцца 
не так шмат. Думаю, у гэтым 
накірунку трэба больш актыўна 
працаваць святарам прыходаў: 
звяртаць увагу прыхажан па 
заканчэнні кожнай Літургіі на тое, 
што пры храме працуе нядзельная 
школа, чым яна займаецца, як 
вядуцца заняткі.

Інга МАРМЫШ
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Вопросы – детские и 
взрослые

Значительная часть вопросов, 
которые слышит сегодня священник, 
начинается словами: «А можно ли…» 
Слова, впрочем, могут быть иногда 
и другие, но смысл именно таков. «А 
можно ли православному человеку 
слушать постом классическую 

музыку?» «А можно ли смотреть по 
телевизору новости и некоторые 
ток-шоу?» «А можно ли иногда не 
соблюдать среду и пятницу?» «А 
можно ли не всегда исповедоваться 
перед Причастием?» И прочая, 
прочая, прочая…

Посмотреть без особого внимания, 
так вроде бы и ничего худого тут нет. 
Люди относятся к пастырям своим 
с уважением, доверяют их мнению, 
готовы принять сказанное ими слово, 
проявить послушание. Есть в этом 
что-то очень простое, детское даже… 
Но всегда ли хорошо – простое и 
детское? Ведь и простота есть, как 
известно, та, что хуже воровства. И 
детскость, которую неодобрительно 
именуют инфантильностью.

Нет ничего худого, конечно, 
в вопрошании духовника о том, 
относительно чего испытываешь 
сомнения, о том, чего вообще 
не знаешь. Однако возможность 
задать вопрос есть далеко не всегда: 
священник ведь не может находиться 
на постоянной связи со всеми без 
исключения прихожанами своими, 

всегда готовый разрешить любое, 
самое незначительное недоумение. 
Такое, например, как не грех ли 
держать дома аквариум с рыбками. 
Или бегать по утрам. Или плавать в 
бассейне. Или еще какое из подобного 
ряда.

А кроме того, есть в этой 
постановке вопроса что-то вообще 
глубоко неправильное, неверное по 
сути своей. Есть искание внешнего 
– именно внешнего – одобрения 
либо неодобрения, согласия либо 
несогласия. И отношение к ним – 
сродни магическому какому-то: 
одобрено – значит, без колебания 
принимаем. Нет – так же, не колеблясь, 
не рассуждая, отвергаем. Но именно 
рассуждение-то и необходимо!

Человек вообще не может (к 
сожалению или к счастью – кто 
знает!) провести свою жизнь, будто 
булавкой приколотый к подолу рясы 
своего духовного наставника. Есть 
пора детства, есть период юности 
и есть – взросления. И стремление 
настоящего духовника не к тому 

должно быть, чтобы привязать к 
себе человека намертво, «замкнуть» 
его на себе, чтобы не мог он и шагу 
самостоятельно ступить, не мог 
ни вздохнуть, ни выдохнуть без 
соответствующей санкции. Наоборот, 
вся деятельность духовника на то 
направляется, чтобы научить человека 
жить в Церкви, жить по-христиански, 
жить с Богом. И с Божией помощью, 
разумеется, но вполне осознанно, 
осмысленно и самостоятельно путями 
этой жизни ходить.

А потому очень важно не только 
искать и получать ответ на вопрос 
«можно ли?», но и знать те критерии, 
согласно которым возможно самому 
это определить. «Угодно ли это Богу? 
Полезно ли мне? Служит ли моему 
спасению или, наоборот, способно 
меня погубить?» Вот о чем надо 
спрашивать – Евангелие, собственную 
совесть и, конечно, духовного 
отца. Именно это – богоугодность, 
полезность, спасительность – должно 
быть для нас определяющим при 
принятии решения, при совершении 
выбора.

Детство хорошо, когда мы и 
правда дети, когда у нас еще остается 
возможность быть детьми. Но что 
поделать, когда ее нет, когда сама 
жизнь требует от нас совершенно 
взрослых мыслей, слов и поступков? А 
так бывает очень часто, практически 
всегда; льготных условий и 
упрощенной программы нет и не 
предвидится. И что же? Закутаться в 
одеяло, накрыться им с головой, как 
поступали в том же детстве, чего-
то испугавшись и уверившись, что 
пока мы там, под одеялом, сидим, всё 
страшное куда-то исчезнет, пропадет? 
Надеяться, что кто-то решит всё за 
и вместо нас? Или даже и жизнь за и 
вместо нас проживет? Так не бывает. 
И точно – не к сожалению, а к счастью.

Значит, надо обязательно взрослеть. 
И вопросы задавать взрослые. И 
ответов – взрослых же – не бояться.

Игумен Нектарий МОРОЗОВ
http://igumen-nektariy.livejournal.

com/89778.html

Трудности современного 
пастырского душепопечения

 Несмотря на то, что задачи и цели 
пастырского душепопечения во  все 
времена остаются неизменными, суще-
ствуют трудности в этой  области, кото-
рые присущи конкретному периоду или 
эпохе истории.    Современная действи-
тельность с её неимоверно возросшим 
ритмом  жизни, техническим и научным 
развитием, обесцениванием  нравствен-
ных ценностей породила массу духов-
ных проблем, которые  должен решать 
пастырь.

Хотелось бы затронуть ряд проблем, 
связанных с  серьезным  ухудшением 
психического здоровья нашего обще-
ства. Действительно,  по сравнению 
даже с недавним прошлым количество 
душевнобольных  и страдающих различ-

ными психическими отклонениями лю-
дей стало  значительно выше. Выросло 
число страдающих такими серьёзными  
психическими заболеваниями, как ши-
зофрения, маниакально-  депрессивный 
психоз и эпилепсия. А невротические 
расстройства и  депрессии приобрели 
статус массовых. Число страдающих 
от этих  заболеваний в мире ежегодно 
увеличивает-ся на 0,1%.  А это в  плане-
тарном масштабе немало. Сейчас  15-20% 
населения планеты нуждается в помощи 
врачей-психиатров и психотерапевтов. 
По прогнозам  Всемирной Организации 
Здравоохранения, к 2020 году психи-
ческие расстройства войдут в первую 
пятерку болезней, которые будут лиди-
ровать по количеству людских трудопо-
терь, связанных с этими заболеваниями. 
Психические расстройства обгонят в 
этом плане сердечно-сосудистые заболе-
вания, до сих пор традиционно лидиру-
ющие в структуре заболеваемости насе-
ления Земного шара.

Немало таких людей приходит и в 
Церковь. «Куда идти душевнобольному 
человеку, если не в Церковь? – пишет 
протоиерей Владимир Воробьёв. – Это 
его последнее прибежище, где он может 
рассчитывать найти милосердное к себе 
отношение. Это то место, где у него тоже 
может быть свое место. Во всех других 
местах ему отказывают, он там не нужен. 
А здесь он надеется, что Богу все нужны, 
и он тоже Богу нужен. Приходит и здесь 
ищет этого милосердия, ждет его. Эти 
люди могут в церкви найти себе какое-
то применение, и трудиться с большой 
пользой. Но они при этом создают очень 
тяжелый балласт и болезненную атмос-
феру, которая ложится на плечи свя-
щенника. Своими больными чувствами, 

больными душами они нагружают свя-
щенника уже не как духовника, священ-
нику в наше время нужно быть и психи-
атром тоже».

Вот  что  пишет   архимандрит   Кипри-
ан  (Керн)  о  значимости   пастырской 
психиатрии в деле душепопечения. «Есть 
область более интимная и более тща-
тельно скрываемая,  чем грех. Есть нечто 
такое в душе человеческой, что не явля-
ется грехом и что сам кающийся не по-
дозревает, что скрыто от взоров совести 
и, даже больше того, самой совести не 
подведомственно. Существуют такие со-
стояния души, которые требуют совсем 
иной оценки, чем аскетическая и нрав-
ственно-богословская. Эти состояния не 
входят в понятие добра и зла, доброде-
тели и греха. Это всё – те глубины души, 
которые принадлежат области психо-па-
тологической, а не аскетической». 

Такой разносторонний подход к душе 
человека осуществлялся ещё древни-
ми подвижниками благочестия.  И, не-
смотря на отсутствие тех знаний и от-
крытий в области психиатрии, которые 
мы имеем сегодня, их пастырский опыт 
позволял разграничивать патологиче-
ские состояния людей, возникшие под 
воздействием демонских искушений, и 
переживания, явившиеся результатом 
природных болезненных процессов в 
психофизическом организме человека. 
Так, преподобный Иоанн Лествичник 
описывает признаки, по которым сове-
тует отличать «духовное прельщение» от 
душевных расстройств, развившихся «от 
естества». Основатель русского монаше-
ства преподобный Антоний Печерский 
три года ухаживал за монахом, больным 
кататонией (психомоторным затормо-
жением), рассматривая его состояние 

как болезнь, хотя и считал, что она воз-
никла в результате прелести и воздей-
ствия злого духа. 

Тем более сегодня священнику необ-
ходимо быть весьма осмотрительным в 
выявлении причин духовных проблем 
людей, обращающихся за пастырской 
помощью. «Безусловно, душевными 
болезнями должны заниматься профес-
сионалы. – пишет игумен Евмений (Пе-
ристый). – Однако, оказание начальной 
психотерапевтической помощи возмож-
но и непосредственно священником, 
владеющим навыками и знаниями как 
из области святоотеческого душепопе-
чения, так и из этой области. Тем более 
это важно, если больной закрыт для не-
верующего врача, не доверяет ему, счи-
тая, что неверующий не может иметь 
правильных представлений о том, что 
происходит в его душе». Поэтому  свя-
щеннику не помешает  познакомиться со 
специалистом в области психиатрии, по 
крайней мере, уважительно  относящим-
ся к Православию (конечно, лучше, если  
бы  он  был  глубоко верующим).  Такой  
врач  может помочь советом, причем он 
будет  преломлять свои психолгические  
знания  через  призму  православной 
антропологии,  учитывая реальность 
существования духовного уровня, нахо-
дящегося в тесном взаимодействии с ду-
шевным, но вне досягаемости светской 
психологии  и  психотерапии. На протя-
жении всей своей истории человечество 
стремится к счастью, ищет его, пытается 
достичь его разными путями. На деле же 
мы видим, что со временем наше обще-
ство все дальше и дальше отстоит от 
этого идеала. Несмотря на развитие ком-
муникационных технологий (т. е. средств 
для общения), «человек сегодня очень 

остро ощущает свое онтологическое 
одиночество, брошенность перед лицом 
непонятного и зачастую враждебного  
мира,  -  отмечает священник Евгений 
Генинг.  – Отсюда непонимание себя  и  
своего  места  в  этом  мире,  что приво-
дит к желанию убежать в какой-то свой  
мирок,  не имеющий  ничего  общего с  
реальностью».  Следстием этого явля-
ются угрожающие масштабы поражения 
населения планеты недугами алкоголиз-
ма, наркомании, игромании, интернет-
зависимостью и, как уже упоминалось 
выше, распространение психических от-
клонений и заболеваний.  Освобождение  
от этих недугов невозможно  без обрете-
ния  реально существующей духовной 
основы, способной заполнить духовный 
и душевный вакуум.  Душа, созданная  
Богом по Его образу и подобию, не мо-
жет успокоиться и получить утешение 
ни в чем ином, кроме Бога. Это и есть 
истинное беспримесное наслаждение, 
и никакие суррогаты не могут заменить 
его. Человечество будет метаться, будет 
безуспешно искать утешения у психоло-
гов и психоаналитиков, которые сегодня 
приобретают неимоверную популяр-
ность по всему миру, будет принимать 
все больше и больше  антидепрессантов 
в поисках душевного покоя до тех пор, 
пока не поймет (не только умом, но и 
сердцем) слова Спасителя: «Придите ко 
Мне все труждающиеся и обременен-
ные, и Я успокою вас; возьмите иго Мое 
на себя и научитесь от Меня, ибо Я кро-
ток и смирен сердцем, и найдете покой 
душам вашим» (Евангелие от Матфея 
11:28-29)

священник Александр СКОРИК
http://skorikalex.livejournal.

com/36591.html

Уходят дети, оставляя 

стариков...

Сегодня был в поликлинике по про-
грамме диспансеризации. Сижу в очере-
ди на ЭКГ. Встретились 82-летний старик 
и 72-летняя женщина. Они, оказывается, 
с одного завода - судостроительного. 
Вспомнили былое, когда по нескольку 
десятков сейнеров с конвейера за год схо-
дило. Коснулись вопросов смерти. Нача-
ли считать скольких из родного цеха уже 
нет в списках живых.

- Да что там говорить, я сам сына 
50-летнего похоронил, сердце, - промол-
вил дед.

Начали говорить о сравнительно мо-
лодых, которых смерть косит. Интерес-
ное наблюдение. Сейчас стало частым 
явление, когда престарелые родители хо-
ронят своих детей. Почему так? Раньше 
женщины прямо в поле на сенокосе ро-
жали долгожителей без всяких декретов. 
Может экология была лучше, продукты 
чище? Думаю, что и это, и бешеный ритм 
современной жизни.

Кажется, что мы отмеренную нам 
жизнь проживаем быстрее, чем наши 
предки... И жить торопимся и чувство-
вать спешим (С). Сегодня вон уже с 1-го 
класса английский учат, а со 2-го - табли-
цу умножения. А в 3-м - и вовсе деление с 
дробями. Сегодня наши дети узнают все 

быстрее, чем мы. Интеллект не по годам 
- компьютер с дошкольного возраста ос-
ваивают.

Представляю нашу жизнь команди-
ровкой, в которую нас отправляет Небо. 
И там в самолете, в поезде, в гостинице 
- все одноразовое. А в командировку с 
какой целью отправляют? Для того, что-
бы человек выполнил какую-то миссию, 
что-то понял, осознал, сделал открытие 
всей своей жизни. Видимо, с каждым по-
колением эти открытия делают все более 
и более молодые люди.

священник Святослав Шевченко
http://diak-svyatoslav.livejournal.

com/438822.html

Что такое блогосфера?

Блог - это электронный днев-
ник, который каждый желаю-
щий может вести в Интернете. 
Содержанием такого дневника, 
как и любого другого,  обычно 
являются заметки о событиях, 
произошедших в жизни данно-
го человека, его переживания, 
оценки и комментарии по пово-
ду текущих событий в обществе 
и т.д. Соответственно, блогосфе-
ра - это некая совокупность бло-
гов или интернет-дневников.
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Почему я решил написать 
эту статью? Дело в том, что 
мне не безразлично, какая 
наша молодежь. Мне совсем не 
нравится, когда молодым людям 
показывают на черное и говорят, 
что это белое. Считаю что, если 
по улице идет ГОЛЫЙ король 
(как в сказке Г.Х. Андерсена), то 
молодежи так и нужно говорить, 
что он ГОЛЫЙ. В наше время 
это особенно актуально, так как 
голыми можно увидеть далеко не 
только королей и далеко не только 
на улице.

Действительно, сейчас идет 
просто массовая пропаганда 
свободной «любви». Навязывается 
это не только через СМИ, но 
также и через эстраду, через кино 
и другими способами. 

Все это уже не новое. Еще в начале 
прошлого века в России после 
революции пользовалась большой 

популярностью теория «стакан 
воды». Суть ее в том, что лечь с кем 
бы то ни было в постель – это так 
же естественно, как выпить стакан 
воды. Спустя некоторое время 
советские идеологи заметили, 
что такое мировоззрение не 
то что не приносит пользы, но 
даже пагубно для государства 
и общества. Например, В.И. 
Ленин так отзывался об этой 
теории: «Конечно, жажда 
требует удовлетворения. Но 
разве нормальный человек при 

нормальных условиях ляжет на 
улице в грязь и будет пить из 
лужи? Или даже из стакана, края 
которого захватаны десятком 
губ?» Тогда опять вернулись к 
пониманию здоровой нормальной 
семьи и к тому, что интимная  
близость может быть только в 
браке между супругами.

Современная молодежь, 
конечно же, не может помнить 
того, что было сто лет назад. 
Молодому человеку хочется в 
жизни попробовать всё. В итоге 
он наступает на те же грабли, что и 
наши предки. И вот перед людьми 
старшего поколения возникает 
серьезный вопрос – как нашему 
подрастающему поколению 
объяснить, что целомудрие вовсе 
не старомодно???

Мне вот вспомнился один 
момент из художественного 
фильма «Адвокат дьявола». Там 

дьявол говорит главному герою: 
«Ваш Бог издевается над людьми. 
Он дал вам половой инстинкт и в то 
же время говорит, что нельзя. Он 
смотрит на вас и смеется». Вроде 
все логически верно. Влечение к 
противоположному полу вложено 
в нас Богом и Он же дал нам 
заповедь «Не прелюбодействуй». 
Вот только не понятно, неужели 
Бог действительно над нами 
смеется?

Представьте: у мамы несколько 

детей. У старшего ребенка День 
рождения, пришли гости и 
принесли большой торт. Никто 
даже не догадывался, что у самого 
младшего сахарный диабет. 
Мама строго запрещает есть торт 
больному сыну.  

Разве мама говорит это только 
для того, чтобы посмеяться? Так 
и Бог знает, что нам полезнее 
будет, если мы не будем вслепую 
следовать своему половому 
инстинкту. Только Бог в отличии 
от мамы из притчи дал нам еще 
волю, с помощью которой мы 
можем контролировать свои 
инстинкты.

На самом деле слепое следование 
сексуальному влечению у молодых 
людей происходит зачастую от 
бездуховности (не путайте только 
духовность с религиозностью). 
Очень хорошо подметил по этому 
поводу священник Александр 

Ельчанинов, живший на рубеже 
XIX-XX вв.: «При наличии 
богатой психической жизни 
сфера сексуальная в значительной 
части превращается в энергию 
эстетического, морального 
и другого порядка. Но если 
этого нет, как у большинства 
европейской молодежи, то 
остается чистое скотство, которое 
само, наоборот, поглощает даже 
слабые искры других, более 
высоких проявлений».  

Ведь мы же не пытаемся нашу 

молодежь лишить каких-то 
радостей или удовольствий. Тем 
более никто и никого не призывает 
всю жизнь хранить девственность. 
Нам хочется просто предостеречь 
молодых людей от определенных 
ошибок, которые они могут 
допустить по неопытности. 

Вообще нашу жизнь можно 
сравнить с дорогой, причем 
дорога жизни бывает не только 
гладким асфальтным шоссе, а 
может быть и горной тропой. 
И как переход через горы 
безопаснее всего осуществлять 
с проводником, так и по жизни 
шагать намного надежнее, если 
ПРИСЛУШИВАТЬСЯ к тем, кто 
идет впереди нас. 

Допустим для молодежи ни 
Библия, ни святые отцы, ни 
просто священники не имеют 
особого авторитета. Но может 
все-таки стоит ПРИСЛУШАТЬСЯ 
к тем, кто не просто прошагал 

дорогу жизни, а прошел ее 
достойно?  Так, например, 
древнегреческий мудрец  
Демокрит говорил: «Худшее, что 
несет с собой молодость—это 
легкомыслие. Ибо последнее 
порождает те удовольствия, 
из которых вырастает порок». 
Великий русский педагог В.А. 
Сухомлинский предупреждал: 
«С годами образуется 
пустота и разочарование у 
тех молодых людей, детство 
и отрочество которых было 

бездумным удовлетворением 
их потребностей». Немецкий 
философ И. Кант писал: «Молодой 
человек, полюби труд; отказывай 
себе в удовольствиях не для 
того, чтобы отказаться от них 
навсегда, но для того, чтобы тем 
более иметь их в перспективе! 
Не затупляй восприимчивость 
к ним преждевременным 
наслаждением!»

Если же молодежь посчитает 
этих людей глупыми, решив, 
что они даже не попробовали 
сексуального разнообразия, то 
остается еще один козырь. Давайте 
ПОСЛУШАЕМ, что думает по 
поводу супружеской близости 
человек как никто искушенный 
в этих делах – путане, которая в 
Интернете открыто ведет свой 
дневник. Вот небольшая выдержка 
из ее записей: «Секс, даже самый 
потрясающий, никогда не заменит 
нам горячих объятий по утрам и 
холодных пяток в теплой кровати 
перед сном. Никогда не заменит 
утреннего кофе, сваренного 
любимым человеком, и поцелуя 
в нос после работы. Не заменит 
холодного полотенца на горячем 
лбу в период гриппа и теплых 
варежек, в которые можно засунуть 
ещё одну руку. Не заменит заботы 
и теплых искренних улыбок. Секс 
– это просто секс, а случайный 
любовник раз в месяц – это даже 
не друг, это так, необходимый для 
поддержания жизненного тонуса 
акт – вроде таблетки аспирина в 
период похмелья. Он вроде как 
облегчает нашу жизнь в совсем уж 
тяжелые моменты, но никогда не 
делает нас счастливее».

Нельзя обойти стороной еще 
один момент. Думаю, что многие 
молодые люди позволили внушить 
себе, что сексуальное воздержание 
вредно для здоровья. Тут нужно 
вспомнить Зигмунда Фрейда, 
ученого, который дал этому 
научное обоснование. Он учил не 
только про сексуальную энергию 
либидо, которая накапливается 
в подсознании и требует 
выхода наружу. Фрейд говорил 
еще о том, что либидо можно 
сублимировать в социально-
приемлемые формы. Одним из 
видов сублимации может служить 
труд, причем как физический, так 
и интеллектуальный. Не зря ведь 
И.Кант призывал молодых людей 
полюбить труд (см. выше).

Дорогие читатели, скажите, 
можете ли вы себе представить, 
чтобы человек осквернил храм? 
Лично мне сделать это очень 
сложно. Если же даже теоретически 
представить себе такую картину, 
то у такого человека просто нет 
ничего святого. К чему я это? 
Дело в том, что апостол Павел 
писал: «тело же не для блуда, но 
для Господа, и Господь для тела... 
Не знаете ли, что тела ваши суть 
храм живущего в вас Святого 
Духа» (1Кор. 6:12-19). Своими 
беспорядочными сексуальными 
связями человек оскверняет храм 
Святого Духа. 

Священник Александр БОГДАН

Устарело  ли  целомудрие?
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Гісторыя прыходу

Пяць гадоў таму ў пасёлку Паўднёвым 
распачалося будаўніцтва новага храма-
вага комплекса. Згодна плану храмавы 
комплекс будзе ўключаць у сябе дзве 
царквы, нядзельную школу, званіцу і 
паломніцкі цэнтр з гасцініцай. Галоўны 
храм будзе насіць імя заступніка грод-
зенскай зямлі Серафіма Жыровіцкага. 
Малы – імя заступніцы маладых сем'яў 
Блажэннай Ксеніі Пецярбургскай. 
Для будаўніцтва храмавага комплексу 
быў абраны адзін з самых трывалых і 
даўгавечных будаўнічых матэрыялаў - 
клінкерная цэгла.

Заснаванне прыходу Серафіма, 
архімандрыта Жыровіцкага пачалося ў 
лістападзе 2007 года. Акармляць новую 
абшчыну было даручана іерэю Іаану 
Велісейчыку. 

У сакавіку 2008 года на месцы 
будаўніцтва храмавага комплекса быў 
усталяваны вагончык, у якім пачалі 
праводзіцца першыя набажэнствы. 
У лістападзе таго ж года Уладыка 
Арцемій здзейсніў чын закладкі храма 
ў гонар Блажэннай Ксеніі.

На дадзены момант вядуцца за-
вяршальныя работы па рэстаўрацыі 
ўнутранага аздаблення малога храма і 
вядзецца праца па падрыхтоўцы царк-
вы да асвячэння.

Плануецца, што калі будзе пабуда-
ваны галоўны храм, у малым храме 
імя Блажэннай Ксеніі Пецярбургскай 
будуць праводзіцца набажэнствы для 
дзяцей.

Зараз пры прыходзе дзейнічае няд-
зельная школа, гурток рукадзелля, 
курсы англійскай мовы, а таксама 
катэхітычны курсы для дарослых. Як і 
іншыя прыходы, прыход імя Серафіма 
Жыровіцкага займаецца дабрачыннас-
цю: аказвае дапамогу дзецям-сіротам і 
дзецям з малазабяспечаных сем’яў. 

Духавенства прыходу акармляе Грод-
зенскую бальніцу хуткай медыцын-
скай дапамогі, вядзе факультатыўныя 
заняткі ў сярэдняй школе № 35.

Пра абшчыну і не толькі

Каб сустрэцца з а.Іаанам – настая-
целем храма Блажэннай Ксеніі Пецяр-
бургскай, да пасёлка Паўднёвы давя-
лося дабірацца доўга і ў дажджлівае 
надвор’е, але гэта таго было варта.

Нягледзячы на тое, што ішоў дождж 
і было па-восеньску холадна, а.Іаан 
знаходзіўся на вуліцы і кіраваў пра-
цэсам кладкі тратуарнай пліткі каля 
галоўнай брамы. Прывіталіся, бацюш-
ка запрасіў у храм. Яшчэ на вуліцы мяне 
ўразіў вонкавы выгляд храма: чырво-
ны, невялікі будынак, упрыгожаны на 
ўваходзе мазаікай з выявай Святой 
Троіцы, якую зрабіў вядомы гродзенскі 
мастак Аляксандр Сільвановіч. А калі 
мы патрапілі ў храм, я проста анямела 
ад захаплення: прыгожа распісаныя 
іконамі розных эпохаў і стыляў сцены 
і столь надаюць храму выгляд казач-
нага церамка, які вяртае ў дзяцінства. 
Даведаўшыся, што аўтарам праекта гэ-
тага храма і яго ўнутранага аздаблення 
роспісамі з’яўляецца сам а.Іаан, я яшчэ 
больш праніклася павагай да гэтага ча-
лавека. 

Айцец Іаан служыць у прыходзе 
разам са сваім бацькам а.Міхаілам. Ва 
Уладзімірскай царкве г. Гродна слу-
жыць старэйшы брат а.Іаана -  Аляк-
сандр. Можна сказаць, што ужо скла-

лася сямейная святарская дынастыя. 
Пытаюся ў а.Іаана, што паўплывала на 
яго выбар, як самага малодшага ў сям’і, 
таксама стаць святаром. 

- Гасподзь паклікаў мяне на служэн-
не. З нашай сям’і да Бога прыйшоў я 
першы. Я нават у савецкія часы хадзіў 
да храма, хаця гэта было забаронена. 
Ужо з дзяцінства я думаў, што буду свя-
таром ці вайскоўцам.

На маё пытанне, з якімі цяжкасцямі 
сутыкнуліся пры арганізацыі прыходу, 
а.Іаан кажа, што асаблівых цяжкасцяў 
не было. Калі справа ўгодная Богу, то 
Гасподзь заўсёды дапаможа. Пры гэтым 
адзначае, што сучасных людзей не так 
лёгка прыцягнуць да Царквы. 

- Лягчэй арганізоўваецца моладзь, 
бо яна знаходзіцца ў пошуках Бога. І 
вельмі важна, каб ім патрапіўся добры 
святар, якi дапаможа знайсці ім Бога. 
Калі святар не будзе аддаваць час на 
сваіх прыхажан, то яны могуць у іншую 
веру перайсці або ўвогуле трапіць у 
секту, - зазначае а.Іаан і працягвае: - Без 
абшчыны няма Царквы! Калі ў савецкія 
часы разбуралася абшчына, разбураўся 
храм. Калі людзі былі неабыякавыя 
да веры, Царквы, Праваслаўя, яны 
любымі спосабамі стараліся захаваць 
храм. Яшчэ прайшло мала часу з таго 
моманту, калі спыніліся ганенні на 
Царкву, калі вера стала дазволенай ў 
дзяржаве пасля застоя. Таму, многаму 
павінны яшчэ вучыцца як вернікі, так 
і духавенства.

Нягледзячы на кансерватыўнасць 
Праваслаўнай царквы ў адносінах да 
богаслужэння, яна заўсёды адкрытая 
да чагосьці новага, канечне, у тым вы-

падку, калі гэта новае не дысануе з 
вучэннем Царквы. Айцец Іаан лічыць 
наватарствам увядзенне ў сваім храме 
набажэнстваў на беларускай мове, ад-
нак адзначае, што пры гэтым не трэба 
уцягваць Царкву ў палітыку. Дарэчы, у 
сям’і а.Іаана размаўляюць па-беларуску.  

- Богаслужэнні на роднай мове не за-
бараняюцца ні Царквой, ні канонамі, 
абы гэта было на карысць Царкве. 
Часам спрабуюць Царкву ўцягнуць у 
палітыку, але Царква павінна быць па-
за межамі палітыкі. 

Размаўляючы з бацюшкам пра 
кансерватыўнасць і наватарства, я не 
магла не спытаць меркаванне а.Іаана 
наконт традыцыйных правілаў Царк-
вы адносна абавязковага атрыбута 
хусткі для жанчын і спадніцы. 

- Мяне гэта не абурае і я не лічу гэта 
абразай Царквы. Калі чалавеку тое, 
у што ён апрануты, не перашкаджае 
маліцца, то няхай прыходзіць у храм і 
ў штанах. Тое самае і хусткі тычыцца. 
І калі хтосьці робіць заўвагу, дык гэта 
праблема таго чалавека, хто яе робіць. 
Адчувае чалавек патрэбу памаліцца 
ў гэтую хвіліну, няхай моліцца, а калі 
на яго накінуцца, то ён можа ўвогуле 
ніколі не прыйдзе.

Прыхадское жыццё

Па колькасці прыхаджан пры-
ход Серафіма Жыровіцкага самы 
маленькі ў Гродне: налічвае 742 сям’і 
праваслаўных і змешаных сем’яў. 
Аднак у нядзелю храм напоўнены 
людзьмі цалкам. І больш за ўсё мяне 
ўразіла, што трэцяя частка прыходу 

– гэта дзеці. Людзей старэйшага па-
калення няшмат, у асноўным моладзь. 
Па словах прыхажан, менавіта любоў, 
клопат і дабрыня а.Іаана прывялі да 
храма моладзь і дзяцей.

Прыхажане вельмі ганарацца сваім 
прыгожым храмам і любяць сваіх 
святароў. 

Дзякуючы а.Міхаілу, часта ездзяць 
у паломніцтва. Айцец Міхаіл заўсёды 
грунтоўна рыхтуецца да такіх паез-
дак, распавядае гісторыю месца, куды 
едуць. Па гэтай прычыне прыхажа-
не называюць яго энцыклапедычнай 
скарбніцай. 

- Такія паездкі не толькі 
ўмацоўваюць веру, але і дапамагаюць 
у нефармальных абставінах бліжэй 
пазнаёміцца са святарамі, з людзьмі 
прыходу, адбываецца своеасаблівы 
абмен паміж людзьмі розных 
пакаленняў, – кажа адна з прыхажа-
нак. 

- Усё ж такі, калі ходзіш у адзін храм 
і сустракаешся з людзьмі не толькі на 
службе, а яшчэ і жывеш прыхадскім 
жыццём, зусім іншыя адчуванні і 
ўражанні, - дадае другая.

Прасіўшы дазвол у бацюшкі на фа-
таграфаванне падчас Літургіі, запы-
талася, што мне адказаць тым, хто па-
дыйдзе з заўвагамі на гэты конт. Айцец 
Іаан запэўніў мяне, што такога не буд-
зе. І сапраўды, падчас Літургіі мне да-
вялося стаяць акурат каля жанчынаў 
сталага ўзросту, якія звычайна і ле-
зуць павучаць “неацаркаўлёных” на іх 
думку людзей. Але ні аднаго пытання, 
ні адной заўвагі да маіх дзеянняў з іх 
боку не было.

Пра асабістае

Напэўна ў кожнага чалавека ёсць 
людзі, гістарычныя асобы ці нейкія 
персанажы, якімі ён захапляецца ці 
бярэ з іх прыклад. Вось і ў а.Іаана я 
пацікавілася, ці ёсць гістарычныя 
асобы, у тым ліку і беларускія, якіх ён 
можа назваць нацыянальнымі героямі. 

- Яшчэ ў дзяцінстве мне падабаўся 
Кароль Артур. Яго вобраз захаваўся ў 
маёй душы, бо Артур быў веруючым 
каралём і ваяваў за вызваленне Свя-
той Зямлі. Што тычыцца беларускіх 
асоб, то ўзгадваю адзін жарт. Сабраліся 
літоўцы, палякі і беларусы дзяліць 
нацыянальных герояў. Літоўцы 
ўзялі аднаго, другога, палякі трэця-
га, чацвёртага, а беларусы мікіціліся, 
мікіціліся і нікога ў іх не засталося. 
На сённяшні дзень я не ведаю ні ад-
ной беларускай гістарычнай постаці, 
якую варта лічыць нацыянальным 
героем, прынамсі, пакуль не будзе 
ўпарадкаваная наша гісторыя.

Пра тое, што а.Іаан нястомны 
працаўнік і імкнецца да дасканаласці не 
толькі ў духоўным жыцці, але і штод-
зённым свецкім,  сведчыць яго адказ на 
пытанне, што ён скажа, апынуўшыся 
перад Богам. 

- Я запытаюся ў Яго, ці можна ўсё 
паўтарыць і пачаць нанова. Калі ча-
лавек завяршае нейкую справу, то 
ўсведамляе, што не ўсё зрабіў даска-
нала. І наступным разам, калі была б 
такая магчымасць, ён нешта палепшыў 
бы. 

Інга МАРМЫШ 

Айцец  Іаан  Вел ісейчык: 
«Без абшчыны няма Царквы!»

Интервью



9
www.orthos.orgдекабрь 2013 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

КИНООБЗОР:

«Зимний гость »

Талантливый человек талантлив 
во всём (с)

Увлечение Аланом Рикманом 
как блестящим актёром привело 
меня к фильму «Зимний гость» 
(The Winter Guest, 1997). И каков 
же был мой восторг, что Алан не 
только создал гениальные образы 
на экране и влюбил во всех своих 
героев зрителей, но сам в качестве 
режиссёра снял невероятное, 
восхитительное кино. Кино, 
которое «получается», когда ты 
искренен, а Алан искренний актёр 
и такой же режиссёр. Правда и 
чувства-вот то, что переполняет 
этот изумительный, необычный 
фильм. Он не похож на то, что 
сейчас показывают, на то, что мы 
привыкли видеть, и в этом его 
притягательность и сила. Чтобы 
пробиться, этому фильму не надо 
яркой оболочки и невероятного 
пиара. Фильм сам найдет дорогу 
к сердцу. Создаётся впечатление, 
что собралась команда друзей 
и они решили затащить в свою 
компанию и зрителя, подружиться 
с ним. Они захотели поделиться 
своим теплом, радостью и 
сложностями, чтобы вместе 
улыбнуться и вместе найти выход 
из проблем.

И что путь всех пришедших 
сюда

Бесконечен, прекрасен и 
сложен…(с)

Удивительно тонко, бережно 
показаны герои в этом фильме. 
Здесь проведена ювелирная 
работа режиссёра с актёрами для 
того, чтобы получилось столь 
необычно.. они кажутся такими 
знакомыми и понятными, потому 
что похожи на нас, но при этом мы 
пытаемся их разгадать и узнать, 
потому что интрига и загадка 
этого фильма не в сюжете, а в 
характерах этих людей.

История матери и дочери. Они 
очаровательны и трогательны. 
Они, как это бывает и должно 
быть, чувствуют друг друга. Не 
давая матери упасть, Френсис во 
сне хватается за спинку кровати. 
Но при этом они ссорятся и 
придираются к друг к другу, 
потому что заботятся и любят. 
Они похожи друг на друга, а как 
правило, похожесть раздражает. 
Они представляют нам этот 
фильм, эту историю одного дня, 
даже нескольких часов небольшого 
города. Мы словно всё кино 
видим через подзорную трубу 
матери, которая высматривает 
внука и видит девушку, которая 
строит на её внука планы и через 
оптику фотоаппарата дочери. 
Как говорит героиня Фрэнсис 

«Он снимет то,что я прикажу, но 
может увидеть вас насквозь и всё 
рассказать мне о вас» Так ведь и 
происходит. 

История первой любви. Уже 
настоящая, но такая детская. 
Девушке понравился парень. 
Она заметила его сразу, как 

только приехала. Он, как это 
часто бывает, даже не думал и 
не замечал. Но один брошенный 
снежок может изменить не только 

день твоей жизни, но, возможно, и 
всю оставшуюся жизнь. Показана 
и наигранная взрослость девушки,  
которая руководит парнем, но 
сама не знает правил; и игра без 

правил, по наитию, так, как она 
чувствует, и видимо, раз она 
попадает, играет правильно… 
А он неумело подчиняется этим 

правилам, стесняясь и боясь ей 
не понравиться и испортить то, 
что возникло между ними, то, 
что ему непонятно до конца… 
Он старается казаться смелым, 

и от этого ещё прекрасней 
момент ухода от близости, когда 
он говорит про скрипы в доме 
и про призрак отца; он верит 
во что-то волшебное и тем 
самым продлевает волшебство и 
искренность отношений между 
ними. Он не пользуется моментом, 
он сам того не понимая, бережёт 
её, он знает, что если перейдет 
грань, то разрушит ту ниточку, 
которая образовалась между ними 
всего пару часов назад, ту связь, 
которой утром у них ещё не было.

Две пожилые женщины, которые 
отправляются на похороны. 
Они не спорят с жизнью. не 
ищут в ней какого-то особого 
смысла. Они прожили много лет 
и так его не нашли. И сейчас они 
хоронят людей своего возраста 
и поддерживают друг друга. Это 
страшно, когда начинает уходить 
твоё поколение, но вместе с 
этим приходит некая мудрость, 
спокойствие, что смерть - это 
не конец, это продолжение,  и у 
каждого в жизни будет автобус, 
который повезет в новый город, 
страну, жизнь. Эти автобусы 
ходят редко, их холодно ждать, но 
никто не обещал комфорта, зато 
обещали автобус, который придёт 
за каждым – надо только спокойно 
дождаться.

Двое мальчишек, 
прогуливающих школу. Как раз 
они пытаются разобраться в 
сложностях этой жизни, в себе, 
в несправедливости, убогости 
и пошлости этого мира. Они 
не понимают -  как можно 
выбросить котёнка, им противен 
брошенный кем-то презерватив, 
они не понимают, зачем им 
нужен репетитор по математике и 
отчего взрослые работают, когда 
ненавидят эту работу, и ещё рожают 
детей, которые им мешают. Они 
пока видят мир в чёрных и белых 
красках. Потом придут с возрастом 
полутона, но то, что говорят дети - 
истина. Мы становимся взрослыми, 
когда перестаём чувствовать. 
Чувства - удел детей, и тот, кто 
сумел сохранить в себе этого 
ребёнка, счастлив по настоящему. 

Замечательно погружает 
в атмосферу сама природа 
Шотландии. Огромные 
заснеженные пространства. 
Величие, холодность Зимы. Зима 
двулика. Это тонкий лёд, который 
скрепляет, но может и рухнуть под 
ногами. Это метель, которая создаёт 
сказку, но заметает следы и дороги. 
Это холод улицы и домашнее тепло. 
Это холодные руки и дыхание, 
которое может их согреть. Таков 
фильм «Зимний гость» - волшебный 
и правдивый, холодный и теплый. 
И как сама зима, он несёт нам 
уроки, уроки жизни, из которых 
мы можем извлечь знания, которые 
пригодятся. 

Мистер Рикман, спасибо за кино! 
Филлида Ло, Эмма Томпсон, Шила 
Рид, Сандра Воу, Гари Халливуд, 
Арлин Кокберн, Шон Биггерстаф, 
Дуглас Мерфи - чудесные актёры, 
невероятные персонажи, которым 
веришь, которых чувствуешь.

«СТАТЬ счастливым, нельзя 
отважиться,

Можно просто счастливым — 
БЫТЬ!

Это только со страху кажется,

Что на свете печально жить»

Мария РЫК
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«Ибо написано: Авраам имел двух 
сынов, одного от рабы, а другого от сво-
бодной. Но который от рабы, тот рож-
ден по плоти; а который от свободной, 
тот по обетованию. В этом есть иноска-
зание. Это два завета: один от горы Си-
найской, рождающий в рабство, кото-
рый есть Агарь, …а вышний Иерусалим 
свободен: он - матерь всем нам» (Гал. 4, 
22 – 24,26)

Реалии современного мира регуляр-
но ставят перед христианином новые 
вопросы и создают новые вызовы. Од-
ной из подобных проблем стала про-
блема суррогатного материнства, ко-
торая из рядового вопроса биоэтики 
определенными кругами и некоторыми 
СМИ выдвигается на роль своего рода 
лакмусовой бумажки, показывающей 
«антигуманный облик православия», 
аргументируя это тем, что факт рож-
дения нового человека оправдывает 

любой метод достижения данной цели. 
Finis sanctificat media – цель оправды-
вает средства. Истории известно, какие 
неблаговидные дела зачастую прикры-
ваются этим принципом. И, что самое 
интересное, сторонники легализации 
суррогатного материнства, оправдывая 
его, зачастую приводят библейский сю-
жет об Аврааме, Агаре и Исмаиле.

Вот что рассказывает Библия о дан-
ной истории. После девяти лет жизни 
Аврама в земле Ханаанской ожидание 
обещанного Богом наследника усили-
валось, но Сара была бесплодна. У евре-
ев  способность рождать  детей  счита-
лась особым признаком божественного 
благословения и фамильной гордости 
(Быт. 24,60; Исх. 23,26; Втор. 7,14), тогда 
как бесплодие, наоборот, рассматри-
валось как несчастье и бесчестье (Быт. 
30,1; Лк. 1,48). Такое положение вещей 
подвигло Сару предложить Авраму 

свою служанку, египтянку Агарь, дети 
от которой считались бы детьми Сары, 
полагая, что таким образом исполнятся 
Божии обетования. Вскоре Агарь забе-
ременела и готовилась стать матерью, 
это событие стало причиной грубого 
отношения ее к Саре, которая пожало-
вавшись на нее Авраму, добилась раз-
решения продолжать обращаться с Ага-
рью как со служанкой. Возобновление 
подобного обращения побудило Агарь 
покинуть шатры Аврама и бежать к 
себе на родину в Египет, но по дороге 
ей было явление Ангела Господня, пове-
левшего вернуться и покориться Саре, 
которого она и послушалась. И вот, 
когда Исмаилу было 13 лет, а Аврам, за-
ключив с Богом подтверждение завета, 
получает имя Авраам, как и Сара – Сар-
ра, у них рождается родной сын Исаак.

Вскоре он вырос, но его отношения 
с братом обеспокоили Сарру: «И уви-

дела Сарра, что сын Агари Египтянки, 
которого она родила Аврааму, насмеха-
ется» (Быт. 21,9). Септуагинта, Вульгата 
и наша славянская Библия имеют и тут 
небольшое разночтение: «видевши же 
Сарра сына Агари… играюща со Иса-
аком, сыном своим». Причиной этого 
служит неодинаковый перевод главно-
го слова фразы, а именно еврейского 
глагола «mezachek», который, происхо-
дя от того же самого корня, как и имя 
«Исаак», допускает различные перево-
ды: смеяться, радоваться, играть, весе-
литься. Что этот смех не всегда бывал 
невинным, но иногда заключал в себе 
и оттенок иронии или насмешки, это 
видно из примера зятей Лотовых (Быт. 
19,14). Из множества объяснений того, 
как следует понимать довольно неопре-
деленное обозначение поведения Исма-
ила относительно Исаака, отметим два: 
одно – принадлежащее апостолу Пав-
лу и указывающее, что старший брат 
гнал или преследовал младшего (Гал. 
4,29), другое – основанное на анализе 
коренного значения слова «смеялся» 
(«мецахек» – Ицхак, Исаак), которое 
видит здесь своеобразную игру слов, 
имеющую тот смысл, что Исмаил разы-
грывал из себя Исаака, то есть вел себя 
не как сын рабыни, а как сын госпожи 
и будущий полноправный хозяин, под-
чинив себе Исаака и оказывая дурное 
влияние на развитие и воспитание его 
характера. Естественно, Сарра требует 
у Авраама отправить Агарь и Исмаила 
на родину. Привязавшийся к ним Ав-
раам поначалу не торопился исполнить 
просьбу жены, но получив повеление от 
Господа послушаться жены, исполняет 
ее просьбу. Агарь и Исмаил с Божией 
помощью благополучно добираются до 
Фарана, где он впоследствии становит-
ся родоначальником многочисленных 
арабских племен (Быт. 16; 21).

Итак, для начала стоит определиться 
с тем, чем все-таки является суррогат-
ное материнство. Является распростра-
ненным мнение о существовании двух 
основных видов суррогатного материн-
ства:

1. Частичное, также известное как 
традиционное либо прямое суррогат-
ное материнство, которое подразуме-
вает генетическую связь между женщи-
ной, которая вынашивает ребенка для 
другой пары, и этим ребенком. В дан-
ном случае суррогатная мать дает со-
гласие на донорство своей яйцеклетки, 
вынашивает и рожает ребенка для его 
последующей передачи(!) родителям-
заказчикам.

2. Полное, также известное как ге-
стационное суррогатное материнство, 
при котором женщина, вынашивающая 
ребенка, не имеет генетической связи с 
этим ребенком и является своего рода 
инкубатором, вынашивая ребенка для 
его генетических родителей.

В качестве библейского примера 
«традиционного» суррогатного мате-
ринства зачастую приводят историю 
Агари. В таком случае необходимо 
вспомнить наиболее точную форму-
лировку понятия «суррогатная мать», 

принятую Всемирной организацией 
здравоохранения в 2001 году: «Геста-
ционный курьер – женщина, у которой 
беременность наступила в результате 
оплодотворения ооцитов, принадлежа-
щих третьей стороне, сперматозоида-
ми, принадлежащими третьей стороне. 
Она вынашивает беременность с тем 
условием или договором, что родите-
лями рождённого ребёнка будут один 
или оба человека, чьи гаметы исполь-
зовались для оплодотворения». Есте-
ственно, Агарь под такое определение 
суррогатной матери попасть никак не 
может. Следует понимать, что хотя био-
логическим отцом Исмаила и являлся 
Авраам, Сарра не имела к нему никако-
го отношения и, естественно, не была 
«третьей стороной». Она лишь намере-
валась стать своего рода символической 
матерью Исмаилу, усыновить его, и ни 
о каком отрыве Исмаила от Агари-ма-
тери и тем более передачи его «родите-
лям-заказчикам» речи не идет. Можно 
обратиться и к значению слова «сур-
рогат», означающем неполноценную 
замену. Таким образом, суррогатная 
мать – мать замещающая, «неполноцен-
ная», в силу того, что у неё отсутствует 
генетическая связь с вынашиваемым ею 
ребёнком.

 Необходимо помнить и то, что тра-
диции ветхозаветного общества за-
частую выглядят непонятными совре-
менному человеку, воспитанному, в том 
числе, и на христианском культурном 
субстрате. Регулярные войны, рабство, 
близкородственные и полигамные 
браки, – эти явления были продуктом 
своей эпохи, продуктом общества, от-
казавшегося от Бога и нравственного 
совершенствования. На их фоне рас-
сматриваемый библейский сюжет не 
кажется чем-то из ряда вон выходящим. 
А следствием, показывающим, что он 
был небезупречен в этическом плане, 
является спор за наследство между по-
томками Исмаила и Исаака – арабами 
и израильтянами, продолжающийся 
до сего дня. Но все же к современному 
суррогатному материнству он не имеет 
никакого отношения. Более того, любой 
разговор о какой-либо «традиции» сур-
рогатного материнства, обладающего 
23-летней историей, чаще всего являет-
ся попыткой легализировать и придать 
больший вес в общественном мнении 
этому весьма сомнительному с нрав-
ственной точки зрения процессу.

Зачатие и рождение детей является, 
безусловно, исполнением заповеди, 
данной Богом первым людям в Эдем-
ском саду: «и благословил их Бог, и ска-
зал им Бог: плодитесь и размножайтесь, 
и наполняйте землю» (Быт. 1,28), но об 
использовании чрева другой женщины 
речи не идет. В конце концов, сколько 
детей в приютах и детских домах ожи-
дают тех людей, которые примут на себя 
родительский подвиг и вырастят из них 
истинных христиан, и с сердцем откры-
тым Богу и людям.

Егор ПАНФИЛОВ

Читая БиблиюАгарь, Исмаил 
и проблема 
суррогатного 
материнства
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ВЕДОМОСТИ

Читая Библию

Краткая биография этого некогда из-
вестного в крае историка, археографа и 
педагога (с указанием когда родился, где 
учился, работал, в издании каких томов 
актов принимал участие) – вот, пожа-
луй, и все, что сохранилось в памяти 
белорусов об этом замечательном чело-
веке. Справедливости ради следует упо-
мянуть и «о ложке дегтя», имеющейся 
в этой биографии, как бы сводящей на 
нет заслуги историка перед наукой и на-
родом: «Навуковыя погляды Шалковіча 
адрозніваліся крайнім манархізмам і 
паланафобіяй, што асабліва характэрна 
для яго прац “Зборнік артыкулаў, якія 
тлумачаць польскую справу адносна 
заходняй Расіі” (вып. 1-2, 1885 – 1887), 
“Аб межах Польскай Кароны і Вялікага 
княства Літоўскага (1885)” [1]. В этом, с 
негативным подтекстом в адрес Шалко-
вича просматривается стереотип мыш-
ления не только советской эпохи, но и 
элемент заискивания перед теми, кто и 
сегодня игнорирует мысли и идеи уче-
ного. 

Семен Вуколович Шолкович родился 
3 мая 1840 года в селе Тонеж Мозыр-
ского уезда Минской губернии (ныне 
в Лельчицком районе Гомельской об-
ласти), что в 30 верстах от древнего Ту-
рова. Отец его был священником мест-
ной православной церкви, выходцем из 
старинного дворянского рода, крепко 
державшегося православной веры и 
традиций восточнославянской (рус-
ской) народности. В XVI – XVII веках 
Шолковичи, как это видно из «Актов 
Виленской археографической комис-
сии», вместе с литовцами отстаивали от 
польских притязаний литовско-русские 
интересы. Однако прадед, дед и отец 
Семена Шалковича были уже право-
славными священниками. Прадед его в 
середине XVIII столетия пять лет про-
сидел в виленской тюрьме за нежелание 
принять унию и увещевание своих при-
хожан и соседей–священников оста-
ваться верными Православию. Если по 
дороге из Слуцка в Туров и остались 
православные приходы, то в значитель-
ной степени и лишь благодаря прадеду 
Шолковича, служившему в церкви села 
Морочи. Со спины деда Шолковича 
польские мародеры, служившие в ар-
мии Наполеона, в 1812 году содрали 
две полоски кожи, а отец Шолковича 
только благодаря счастливой случай-
ности избежал  в 1864 год виселицы от 
рук польских мятежников, получивших 
приговор в отношении его от револю-
ционного жонда начала 1860-х годов. 

Именно в это бурное время начала 
1860-х годов Семен Шолкович, полу-
чивший среднее образование в Мин-
ской духовной семинарии, а высшее – со 
степенью кандидата на филологическом 
факультете Киевского университета 
Святого Владимира, вступал в осмыс-
ленную самостоятельную жизнь. На его 
глазах шла подготовка к мятежу  студен-
тов-поляков, учившихся в Киеве. По-
следние стремились привлечь на свою 
сторону и представителей иных зем-
лячеств, но их жатва здесь была весьма 
скудной: лишь несколько лиц присоеди-
нилось к т.н. «польской справе». Весной 
1862 года на почве неприятия основной 
частью студенчества решений польских 
сходок, направленных на срыв учебного 
процесса, в университете стали назре-
вать физические столкновения между 
русскими и поляками, едва не привед-
шие к гибели одного из студентов, за-
явившего, что «русские беспорядков 
не производят и не намерены произво-
дить», и смута совершается в универси-
тете с той целью, чтобы закрыть его как 
единственное противодействие поль-

ским козням и польской интриге [2].
Университетская закалка несомнен-

но помогла молодому филологу в его 
профессиональном и общественном 
становлении, когда он в мае 1863 года 
поступил на службу учителем русско-
го языка и словесности при Виленском 
дворянском институте, позднее преоб-
разованном в реальную прогимназию, 
а затем в реальное училище. В этот 
период времени в школе и в обществе 
еще была живучей польская традиция 
смотреть на русский язык как на ино-
странный, а потому якобы чуждый 
белорусам. Однако нет худа без добра: 
польский мятеж пробудил и оживил в 
крае русское национальное самосозна-
ние, укрепил в миропонимании бело-
русского народа, что он составная часть 
не польского мира, к которому относила 
себя окатоличенная и колонизованная 
верхушка шляхты, а большая часть вос-
точнославянской (русской) общности 
(великороссы, малороссы, белорусы), 

скреплённой духовными ценностями 
Православия. В ту пору в Виленской 
учебной округе шла большая и напря-
женная работа за укрепление русских, 
а вместе с ними и белорусских начал в 
культурной жизни общества и деятель-
ности здешних школ, за укрепление 
позиций Православия. У истоков этого 
процесса, наряду с тогдашним попечи-
телем Виленского учебного округа И.П. 
Корниловым, находился петербургский 
профессор и наш земляк-гродненец 
М.О. Коялович со своей сплочённой 
«школой»  в науке и жизни, а также 
виленские православные священники, 
педагоги, издатели и публицисты – И.В. 
Котович, В.П. Кулина, А.С. Вруцевич, 
Г.Я. Киприянович, А.Н. Шумович, И.Д. 
Смолич и многие-многие другие деяте-
ли, близкие к тогдашним потребностям 
церкви и школы края [3].

 К кругу этих энтузиастов не-
сомненно относился и С.В. Шолкович. 

Большинство выпускников учебных 
заведений, в которых он служил, вы-
соко отзывались о его гражданской 
позиции, профессиональных и чисто 
человеческих качествах. Выходец из 
благочестивой священнической семьи, 
С.В. Шолкович отличался врожденной 
набожностью и сердечной добротой. 
О его благотворительной деятельности 
свидетельствует хотя бы такой факт. В 
1883 году Виленскому Пречистенскому 
собору были пожертвованны церков-
ными живописцами А.В. Волковым, 
И.П. Трутневым и Г.А. Молокиным 
художественно исполненные иконы, 
хоругви и выносной крест. Не был в 
стороне от этого благородного дела и 
прихожанин этого собора Шолкович, 
который пожертвовал ему собственно-
ручной работы резную из ореха дарох-
ранительницу, имеющую вид храма [4]. 

Вспоминая о годах, проведенных в 
Виленском реальном училище, литера-
тор А.В. Жиркевич спустя десятилетия 

писал: «По части увлечения моего ли-
тературой важную роль сыграл препо-
дававший русский язык и словестность 
известный в те годы провинциальный 
писатель и незаурядный педагог Семен 
Вуколович Шолкович, который был в 
хороших отношениях с моими родите-
лями и часто приезжал к ним (на фер-
му под Лидой. – В.Ч) летом и осенью 
на охоту. Шолкович интересно читал и 
обращал большое внимание на класс-
ные сочинения на литературные и иные 
темы, заохочивал учеников к такого 
рода упражнениям. Хотя он и говорил 
шутя, что на «пятерку» могут писать со-
чинения только он и Бог, но я в скором 
времени дошел до такого мастерства в 
этом деле, что стал постоянно получать 
у Шолковича «пятерки». Увлекшись 
благодаря такому поощрению литера-
турой, я рано стал писать стихи, рабо-
лепно подражая Лермонтову» [3].

Что касается литературных и науч-

ных занятий самого учителя, то с са-
мого поступления на службу в Вильно 
он стал деятельным сотрудником «Ви-
ленского Вестника», корреспондентом 
«Московский Ведомостей» и изданий 
И.С. Аксакова «День», «Москва», «Русь». 
Тогда же по поручению учебного округа 
была написана им и первая значитель-
ная научная работа «О тайных обще-
ствах в польских школах Западного 
края». Отстаивая государственные ин-
тересы в крае, Шолкович тем не менее 
навлек на себя подозрение Виленского 
генерал-губернатора А.Л. Потапова в 
писании для «Московских Ведомостей» 
«обличительной для администрации 
корреспонденции». Несмотря на отсут-
ствие каких-либо улик против Шолко-
вича, ему тогда грозило насильственное 
удаление из края. И только энергичное 
заступничество тогдашнего попечи-
теля учебного округа П.Н. Батюшкова 
спасло талантливого учителя от гнета 
администрации края. Поддержал его и 

прежний попечитель округа И.П. Кор-
нилов, рекомендовавший Шолковича 
на должность члена Виленской архе-
ографической комиссии. Таким обра-
зом, стремление последнего к научно-
литературной деятельности получило 
вполне конкретное применение. 

Начиная с 1870 г. С.В.  Шолкович 
принимал участие в подготовке к изда-
нию 14 томов трудов Виленской архе-
ографической комиссии. Он занимал-
ся разбором и прочтением огромной 
массы архивных документов, выбор-
кой из них наиболее заслуживающих 
внимания материалов, изложением 
их содержания, корректурой издания 
и составлением предисловий к 4,5,9 
и 13 томам «Актов Виленской комис-
сии», «Писцовой книги былого Пин-
ского староства» (1874)», «Ревизии 
Кобринской экономии (1876), «Пис-
цовой книги Гродненской экономии 
(1881 – 1882 гг.) и др. Он подготовил 

«Сборник палеографических снимков 
с древних грамот и актов, хранящих-
ся в Виленском центральном архиве 
и Виленской публичной библиотеке» 
(1884), в котором помещены образцы 
деловой письменности Великого кня-
жества Литовского, Жамойдского и 
Русского XV – XVI веков. Широкую 
популярность приобрели в крае и его 
работы – «Сборник статей, объясня-
ющих польское дело относительно 
Западной России» (1885 – 1887), «О 
границах Польской короны и Вели-
кого княжества Литовского» (1885), 
детально раскрывавшие природу тог-
дашних польских притязаний на бело-
русские и украинские земли. 

Многосторонняя деятельность С.В. 
Шолковича в реальном училище, со-
трудничество с «Голосом Москвы», 
«Литовскими Епархиальными Ве-
домостями» и др. изданиями, рабо-
та в археографической комиссии не 
могла не отразиться на его здоровье. 
Чрезмерное напряжение физических 
и духовных сил привело его к болез-
ни грудной жабой, приносившей ему 
тяжелые страдания, а 8 октября 1886 
года в возрасте 46 лет его не стало. В 
проводах ученого в мир иной приня-
ли участие представители виленского 
духовенства во главе с архиепископом 
Литовским и Виленским Алексием, 
руководство Виленского учебного 
округа, преподаватели и учащиеся ре-
ального училища. Перед началом от-
певания протоиреем Иоанном Кото-
вичем была сказана речь. После чего 
началось отпевание, совершенное Ли-
товским и Виленским архиепископом 
Алексием в сослужении протоиереев 
Виктора Гомалицкого, Владимира 
Левицкого, Иоанна Котовича, благо-
чинного Иоанна Шверубовича, иереев 
Григория Бывалькевича и Алексан-
дра Гуляницкого. При погребении 
тела С.В. Шолковича 10 октября 1886 
года преподавателем Виленского ре-
ального училища А.А. Полозовым 
была произнесена проникновенная 
речь, опубликованная затем, вместе 
с некрологом А.С. Вруцевича в №43 
«Литовских епархиальных ведомо-
стей» [6]. Всю заботу о семье и детях 
покойного взял на себя его ученик, а 
в то время известный в крае деятель 
культуры и благотворитель А.В. Жир-
кевич [7].

Валерий ЧЕРЕПИЦА, профессор 
ГрГУ им. Я. Купалы
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«Его имя и труды преданы забвенью, но мысли и идеи 
живы: Семен Вуколович Шолкович (1840 – 1886)

Вильно. Вид на Пречистенский собор, где состоялось отпевание тела С.В. Шолковича.
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Каждая эпоха открывается 
зримым символом, заранее 
определяющим её смысл и 
содержание. Страшным знаком 
начала "новой жизни" в России 
стала смерть православного 
священника Иоанна Кочурова. 
В православном календаре 
под 13 ноября (31 октября по 
старому стилю) читаем: память 
"священномученика протоиерея 
Иоанна (1917 г.)". Таким образом, 
церковная грань этой "новой 
эпохи" менее чем на неделю отстоит 
от роковой грани политической (7 
ноября).

Будущий новомученик 
родился в 1871 г. в Рязанской 
губернии, в 1895 г. закончил 
Санкт-Петербургскую духовную 
академию, затем проходил 
миссионерское служение в 
Алеутской и Аляскинской епархии. 
Вернувшись в 1907 г. в Россию, 
отец Иоанн получил должность 
законоучителя Нарвских мужской 
и женской гимназий. С ноября 1916 
г. начинается его кратковременное 
служение в качестве приходского 
священника Екатерининского 
собора Царского Села.

Утром 12 ноября к городу 
подошли отряды большевиков. 
Чтобы предотвратить уличные бои 
и избежать жертв среди мирного 
населения, казачьи части генерала 
П. Н. Краснова ушли, не оказав 
сопротивления. Началась паника, 
народ устремился в храмы. 
После молебна о прекращении 
междоусобной брани, под 
артиллерийским обстрелом, 
по улицам двинулся крестный 
ход, лишенный политического 
оттенка. Более того, успокаивая 
народ, священники говорили: 
"Идут к нам братья наши! Что 
они сделают нам!?" Но эти "новые 
братья (братки)" скоро опровергли 
наивные человеколюбивые 
представления старой 
"буржуазной морали".

По свидетельству 
корреспондента одной из 
петербургских газет, на следующий 
день "священники были схвачены 
и отправлены в помещение Совета 
Рабочих и Солдатских Депутатов. 

Иоанн Кочуров запротестовал 
и пытался разъяснить дело. Он 
получил несколько ударов по 
лицу. С гиканьем и улюлюканьем 
разъяренная толпа повела его 
к царскосельскому аэродрому. 
Несколько винтовок было 
поднято на безоружного 
пастыря. Выстрел, другой – 
взмахнув руками, священник 
упал ничком на землю, кровь 
залила его рясу. Смерть не была 
мгновенной. Батюшку таскали 
за волосы, и кто-то предлагал 
"прикончить его как собаку". 
На утро тело священника было 
перенесено в бывший дворцовый 
госпиталь. Посетивший госпиталь 
председатель Думы вместе с 
одним из гласных видел тело 
священника, но серебряного 
креста на груди уже не было". 
Двенадцатью годами ранее, при 
вручении ему наградного креста, 
о. Иоанн пророчески сказал, что не 
расстанется с ним до могилы.

Так 13 ноября 1917 года в 
Царском Селе открылась новая 
страница истории русской 
церковной святости – святости 
новомучеников XX столетия. Люди 
(точнее – нелюди), поднявшие руку 
на священника (что не дерзали 
делать даже варвары, когда-то 
разрушившие Рим), принесли свою 
смердяковскую нравственность: 
"Коли Бога нет – всё дозволено". 
Они уничтожили треть населения 
страны и разрушили больше 
памятников культуры, чем все 
завоеватели, начиная с хана Батыя. 
Но самое страшное разрушение – 
то, о котором говорил булгаковский 
профессор Преображенский: 
"разруха в мозгах". Жутко 
сознавать, что над многими 
людьми эксперимент удался, и 
пламенные последователи тов. 
Шарикова всё ещё мечтают вернуть 
себе власть. Об этой опасности и 
предупреждает нас печальная дата 
православного календаря.

Лит.: Жития новомучеников 
Российских. Протоиерей Иоанн 
Кочуров и протопресвитер 
Александр Хотовицкий. СПб., 1995.

Юрий РУБАН

Первый Российский Новомученик


